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GAZ NATUREL LIQUÉFIÉ

Une deuxième usine flottante bientôt 
opérationnelle
Faisant le point de l’évo-
lution des projets d’ENI 
Congo au ministre des Hy-
drocarbures, Bruno Jean Ri-
chard Itoua, le responsable 
du groupe pétrolier italien, 
Guido Brusco, a annoncé le 
déploiement de la deuxième 
usine flottante de gaz liqué-
fié au large de Pointe-Noire, 
en novembre prochain. 
Cette usine aura une capa-
cité initiale de production 
de 2,4 millions de tonnes/an 
pour atteindre, en fin 2025, 
un niveau de production de 
3 millions de tonnes/an de 
gaz liquéfié.
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La délégation d’ENI reçue 
par le ministre 

des Hydrocarbures/DR

MANQUE D’ÉLECTRICITÉ À BRAZZAVILLE

Le retour à la normale attendu
A l’issue de la visite des travaux de ré-
habilitation des pylônes vandalisés sur la 
ligne électrique Brazzaville-Pointe-Noire, 
le ministre de l’Énergie et de l’Hydrau-
lique, Émile Ouosso, a indiqué que tout 
se met en œuvre pour un retour rapide 
à la normale annonçant la mise en ac-
tion des solutions préconisées pour évi-
ter que de tels actes ne se reproduisent.
Jusqu’à ce que ces travaux prennent fin, 
les entreprises et ménages de la capitale 
sont grandement pénalisés et devront 
prendre leur mal en patience.        Page 3Les techniciens de E2C à pied d’œuvre sur le terrain/DR

GESTION FORESTIÈRE

Un plan de gouvernance à l’étude
Les parties prenantes de l’Ac-
cord de partenariat volontaire 
pour l’application des règle-
mentations forestières, de 

gouvernance et d’échanges 
commerciaux sont en conclave 
dans la capitale congolaise de-
puis hier. Elles préparent la 
deuxième phase du programme 
d’accompagnement au change-
ment pour la mise en œuvre du-
dit accord. « Le Paco appuie la 
gouvernance forestière par-
tout dans le monde. J’ai hâte 

d’apprendre les leçons ensei-
gnées ces dernières années, 
notamment sur le Système de 
vérification de la légalité du 
bois au Congo », a laissé en-
tendre la représentante du Pro-
gramme d’assistance technique 
du Royaume- Uni, Myriam Mc-
Carthy.      
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EDUCATION 

Une école en mémoire 
de Taty-Loutard

Les portes du complexe scolaire de Tchiminzi, situé à 87km de Pointe-
Noire, qui porte le nom du défunt écrivain congolais Jean-Baptiste-
Taty-Loutard ont été officiellement ouvertes aux élèves le 4 octobre. 
Construite par la Société nationale des pétroles du Congo dans le but 
de rapprocher l’école des apprenants, cet établissement d’enseigne-
ment général comprend le préscolaire, le primaire et le collège.

Page 16

Les membres du gouvernement dévoilant la plaque  
du complexe scolaire Taty-Loutard/Adiac
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ÉDITORIAL        

Urgence

L’ambassadrice de France en République 
du Congo a annoncé le 3 octobre, à l’issue 
d’un entretien au Palais du peuple avec 

le chef de l’Etat congolais, le démarrage sous 
peu des travaux d’aménagement de la rivière 
Tsieme à Talangai, sixième arrondissement de 
Brazzaville.

Appelé de tous ses vœux par la population rive-
raine, ce chantier constitue une urgence sociale 
au regard des conditions insalubres dans les-
quelles se trouvent de nombreuses habitations 
situées le long de la Tsieme dont certaines ont été 
abandonnées par les propriétaires.

C’est dans le cadre du projet de drainage des eaux 
pluviales qui concerne les deux principales villes 
du Congo, Brazzaville et Pointe-Noire, que vont 
être réalisés les travaux d’aménagement de la 
Tsieme avec le concours de l’Agence française de 
développement.

Il sied de rappeler l’urgence d’engager le chantier 
surtout en cette saison pluvieuse qui s’annonce 
abondante en raison, entre autres, des effets de 
plus en plus perceptibles du changement clima-
tique qui entraînent de brutales augmentations 
des eaux aux conséquences dramatiques pour les 
riverains.

Les quartiers basés dans le périmètre du projet 
cesseront d’être inaccessibles pendant la saison 
des pluies une fois les travaux menés dans les 
règles de l’art jusqu’à leur terme. Grâce notam-
ment au renforcement des berges et à l’améliora-
tion des systèmes de drainage et d’évacuation des 
eaux. Pour ce faire, le choix de l’entreprise adju-
dicataire du marché devra se faire avec rigueur. 
Quant à l’ouvrage lui-même, comme d’autres, 
il symbolisera l’amitié et la coopération entre la 
France et le Congo.

Les Dépêches de Brazzaville

Le secrétaire général du Conseil écono-
mique social et environnemental (CESE), 
Wilfrid Magloire Obili, a au cours d’une 
conférence de presse animée le 7 oc-
tobre à Brazzaville rappelé les enjeux 
de ces deux rencontres qui seront orga-
nisées en partenariat avec la fondation 
chilienne Meri. Selon lui, l’assemblée 
générale de l’UCESA permettra aux par-
ticipants d’examiner, entre autres, le rap-
port d’activités, le projet de plan straté-
gique, les projets de révision des statuts 
et d’adhésion d’un nouveau membre, en 
occurrence le Zimbabwe. « 4e vice-pré-
sident du bureau exécutif de l’UCESA, 
le CESE de la République du Congo a 
reçu mandat de faire en sorte que les 
pays membres de la Communauté éco-
nomique des Etats de l’Afrique centrale 
qui ont des conseils économiques et so-
ciaux puissent adhérer à cette institu-
tion. Pour ceux qui n’en disposent pas 
tels que l’Angola et la Guinée équato-
riale, nous allons faire en sorte qu’ils 
y adhèrent en créant les CESE. Pour le 
cas de l’Angola, nous avons invité sa 
représentation diplomatique au Congo 
à cette assemblée », a expliqué le secré-
taire du CESE. 
En effet, l’UCESA a réalisé en 2002, en par-
tenariat avec l’institution de sondage Opi-
nion Way, une étu de sur la perception des 
Congolais sur le dérèglement climatique. 
C’est ainsi qu’il sera organisé en marge de 
cette assemblée générale, dans le prolon-
gement de cette étude, une conférence sur 
le thème « Environnement et développe-
ment durable : les défis et opportunités de 
l’Afrique du XXIe siècle ».
Ainsi, trois thèmes seront abordés au 
cours de cette conférence qui se déroulera 
le 9 octobre, la mobilité urbaine durable, 
la gouvernance de l’eau et la gouvernance 
régionale naturelle. « La Conférence 

abordera les défis inhérents à la mo-
bilité durable dans les environne-
ments urbains africains et analysera 
les leviers permettant de concilier le 
développement des infrastructures, 
la transition vers les modes de trans-
ports moins polluants, l’amélioration 
de l’accessibilité pour les populations 
vulnérables et la réduction des émis-
sions des gaz à effet de serre, les in-
novations technologiques, les modèles 
économiques novateurs ainsi que les 
politiques publiques incitatives seront 
également au cœur des échanges », a 
rappelé Wilfrid Magloire Obili.
Selon lui, les systèmes de mobilité ur-
baine durable revêtent d’une importance 
cruciale pour faciliter les échanges écono-
miques et sociaux et pour renforcer l’inté-
gration régionale et pour améliorer l’accès 
aux services essentiels. « Mais, toutefois, 
l’extension de ces infrastructures doit 
être accompagnée d’une réflexion ap-
profondie sur leur durabilité afin d’en 
limiter leur empreinte écologique tout 
en garantissant une accessibilité uni-
verselle bien que nous pays africains 

ne soyons responsables que de 3,8% 
des émissions mondiales de CO2, près 
d’un tiers des émissions sur le conti-
nent africain proviennent du secteur 
des transports. A cela s’ajoute bien 
entendu la croissance rapide de la po-
pulation urbaine qui représente à elle 
seule 21% de la population urbaine 
mondiale d’ici 2050 », a-t-il laissé en-
tendre.
Créée à Cotonou au Benin en 2001, 
l’UCESA a, entre autres missions, mettre 
en œuvre une dynamique en vue d’une 
implication effective des Conseils écono-
miques sociaux ou Institutions similaires 
(CES-IS) dans le processus d’intégration 
africaine ; œuvrer au rapprochement 
entre les pays africains pour la constitu-
tion d’entités économiques et sociales co-
hérentes et viables. Il s’agit aussi d’encou-
rager la création des CES-IS dans les pays 
africains qui n’en possèdent pas ; formuler 
des recommandations en vue d’assurer le 
respect effectif des droits économiques et 
sociaux des citoyens africains et amélio-
rer leurs conditions de vie.

Parfait Wilfried Douniama

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DE L’UCESA

Une vingtaine de pays attendus à Brazzaville 
Au moins vingt pays africains sont attendus à Brazzaville, les 8 et 9 octobre, à l’occasion de l’assemblée générale de 
l’Union des conseils économiques et sociaux et institutions assimilées d’Afrique (UCESA), et à la Conférence sur les 
enjeux environnementaux et le développement durable en Afrique.  

Le secrétaire général du CESE, Wilfrid Magloire Obili, face à la presse/Adiac 
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« Il faut déplorer bien sûr 
le manque de civisme des 
Congolais, parce que lors-
qu’on arrive à ce niveau-là, 
c’est très dangereux. C’est 
pour cela que la commis-
sion d’enquête est en train 
d’aller au fond des choses 
pour que cela ne se répète 
plus jamais. C’est l’occasion 
de lancer un appel à la po-
pulation, elle doit alerter 
l’autorité dès qu’il y a des 
mouvements autour d’un 
bien public parce qu’atten-
ter à une ligne électrique 
comme celle-ci, c’est un crime 
contre la population qui 
est privée d’électricité pour 
rien », a regretter le ministre.
Pour éviter que les mêmes 
causes reproduisent les 
mêmes effets, Emile Ouosso 
a annoncé quelques solutions 
préconisées. « La première 
chose, c’est de doter chaque 
pylône d’une caméra so-
laire active H24, connectée 
aux brigades de police et 
de gendarmerie dans tout 

le pays. Ces caméras si-
gnaleraient en temps réel 
tout mouvement humain ou 
d’animaux autour d’un py-
lône. Pour les futures lignes, 
nous allons adopter le sys-
tème des poteaux tubu-
laires. Les tubes sont comme 
des arbres, ils n’ont pas de 
cornière, c’est un massif qui 
va donc porter tous les sup-
ports des lignes électriques 
», a-t-il annoncé. 
En effet, lors de sa visite sur 
le terrain, le ministre a pu se 
faire une idée de l’ampleur 
des travaux à réaliser. Par 
exemple à Tsielampo, dans 
le 7e arrondissement de Braz-
zaville, Mfilou, il a rencontré 
les techniciens de la société 
Energie électrique du Congo 
(E²C) qui travaillaient sous la 
supervision de leur directeur 
général, Jean Bruno Danga 
Adou, pour approvisionner 
de nouveau Brazzaville. « Il 
fallait donc installer rapide-
ment les supports pour dé-
vier la ligne et la rattraper 

devant pour alimenter pro-
visoirement la ville de Braz-
zaville avant de passer la 
commande pour les pylônes 
définitifs et réhabiliter cette 
ligne-là avec les deux py-
lônes que nous allons mon-
ter. Le troisième pylône, 

nous allons faire un effort 
avec ce que nous avons pu 
récupérer des autres afin 
de le remettre en place. Ceci 
peut nous prendre entre 
20 et 30 jours », a expliqué 
Jean Bruno Danga Adou, 
précisant au ministre que la 

chute de ces quatre pylônes 
de transport de l’électricité de 
Pointe-Noire à Brazzaville re-
lève purement et simplement 
du vandalisme, car il s’agit 
d’un acte prémédité visant à 
mettre la ville dans le noir.

Parfait Wilfried Douniama

MANQUE D’ÉLECTRICITÉ À BRAZZAVILLE 

Emile Ouosso appelle à la patience 
Le ministre de l’Energie et de l’Hydraulique, Emile Ouosso, qui a visité récemment les travaux de réhabilitation 
des pylônes vandalisés sur la ligne électrique Brazzaville-Pointe-Noire, a appelé la population à prendre son 
mal en patience, d’autant plus que tout est mis en œuvre pour un retour rapide à la normale.    

Les techniciens de E2C à pied d’œuvre sur le terrain/DR

Prises en flagrant délit de dé-
tention, circulation et tentative 
de commercialisation de deux 
gros sacs contenant une im-
portante quantité d’écailles et 
des griffes de pangolin géant, 
espèce animale intégralement 
protégée par la loi, les deux 
personnes condamnées avaient 
été interpellées, le 10 août 
dernier, à Owando dans le dé-
partement de la Cuvette. Elles 
revenaient de Ouesso avec ces 
produits de faune, dans le but 
de trouver des clients pour les 
revendre à Owando. Ces délin-
quants fauniques ont compa-
ru au cours des audiences qui 
se sont tenues les 22 août et 
19 septembre derniers. Ils ont 
reconnu les faits qui leur ont 
été reprochés, à savoir  déten-
tion, circulation et tentative 
de commercialisation de deux 
gros sacs d’écailles et griffes 
de pangolin géant, espèce ani-
male intégralement protégée.  
Ils ont, pour ces motifs, écopé 
de douze mois de prison ferme 
avec de fortes amendes et des 
dommages et intérêts à l’is-

sue de l’audience du 3 octobre 
2024. 
Le pangolin géant est parmi les 
espèces animales en voie d’ex-
tinction à travers le monde. Le 
commerce illégal des produits 
de faune conduit à l’extinc-
tion des espèces fauniques. 
Conscient de ce fait, le Congo 
depuis un certain temps s’est 
engagé à protéger ses espèces 
animales en voie d’extinction. 
Un travail est régulièrement 
accompli par les autorités dans 
ce sens et les contrevenants à 
la loi sont sanctionnés.
Et pourtant, la loi 37-2008 du 
28 novembre 2008 sur la faune 
et les aires protégées dans son 
article 27 stipule : « L’impor-
tation ; l’exportation ; la dé-
tention et le transit sur le ter-
ritoire national des espèces 
intégralement protégées ; 
ainsi que de leurs trophées 
sont strictement interdits ; 
sauf dérogation spéciale de 
l’administration des eaux et 
forêts   pour les besoins de la 
recherche scientifique ».

Fortuné Ibara

TRAFIC D’ÉCAILLES DE PANGOLIN

Deux délinquants fauniques écroués à douze mois de prison à Owando
Le Tribunal de grande instance d’Owando, dans le département de la Cuvette, a condamné, le 3 octobre, à douze mois de prison 
ferme, assortie de deux cent mille FCFA d’amendes chacun,  Jean Henri Oyela et Prospère Epandeze, deux délinquants de la faune.    

Face aux objets saisis, Jean Henri Oyela et Prospère Epandeze/Adiac 



N° 4854 - mardi 8 octobre  2024L E S  DÉPÊC H E S  D E  B R AZZAV I L L E4 | ÉCONOMIE

Les parties prenantes au 
processus APV-Flegt, no-
tamment les directions 
départementales de l’Éco-
nomie forestière, les points 
focaux et les partenaires 
européens dont la facilita-
tion du Royaume Uni, sont 
en conclave à Brazzaville, 
depuis le 7 octobre, pour 
préparer la phase 2 du pro-
gramme d’accompagne-
ment au changement pour 
la mise en œuvre de l’APV-Fle-
gt (Paco).  Achevé en mars 
dernier sur une note de satis-
faction, ce Paco bénéficie de 
l’appui du Royaume Uni. 
La rencontre des parties en-
gagées dans l’APV-Flegt vise 
à réaffirmer les termes du par-
tenariat entre la République 
du Congo et le Royaume-Uni 
sur la gouvernance des fo-
rêts et des aires protégées, 
tout en mettant l’accent sur 
la prochaine phase du Paco. 

Pendant deux jours, les par-
ticipants vont tenter de poser 
de nouvelles bases en vue de 
garantir le succès du futur 
programme, d’après Myriam 
McCarthy, la représentante du 
programme de l’assistance tech-
nique du Royaume Uni, en inté-
grant les leçons apprises lors de la 
phase 1 et en précisant les enga-
gements des parties.
Ces travaux vont contribuer à 
relancer la coopération entre 

la République du Congo et le 
Royaume-Uni dans le secteur 
forestier ainsi qu’à renforcer 
le dialogue stratégique entre 
la République du Congo et 
les partenaires européens. « 
Le Paco appuie la gouver-
nance forestière partout 
dans le monde. Cela nous 
autorise maintenant de 
continuer à faire de nou-
veaux programmes pour 
tout le monde. J’ai hâte d’ap-

prendre les leçons ensei-
gnées ces dernières années, 
notamment sur le Système 
de vérification de la légalité 
du bois au Congo », a laissé 
entendre Myriam McCarthy.
Les participants vont discuter 
en plénière avec des séances 
de brainstorming théma-
tiques, des travaux en groupes 
restreints et des activités 
de team-building. Les diffé-
rents intervenants devraient 

aborder le bilan sommaire 
de la phase 1 du Paco, les 
principales innovations de 
la phase 2, les directions 
pour la mise en œuvre de la 
phase 2 et les garanties du 
ministère de l’Économie fo-
restière afin d’assurer la pé-
rennisation des acquis.
Les autorités se sont alors 
engagées à faciliter la mise 
en œuvre du programme 
d’assistance, a assuré le 

conseiller à la gouvernance 
forestière de la ministre de 
l’Économie forestière, Mar-
cel Moukissi. « Cette phase 
1 a mis en place des bases 
de changement organisa-
tionnel au sein de notre 
ministère, en partant d’un 
diagnostic organisationnel 
ayant abouti à l’élaboration 
et à la mise en œuvre du 
plan de changement organi-
sationnel », a-t-il admis.

Fiacre Kombo

PROCESSUS APV-FLEGT

La deuxième phase du plan de gouvernance forestière à l’étude 
L’Accord de partenariat volontaire pour l’Application des règlementations forestières, gouvernance et échange commerciaux 
(APV-Flegt), conclu en 2010 entre le Congo et l’Union européenne (UE), a permis à ce jour d’améliorer la gestion forestière 
et d’aller vers la transparence du trafic du bois. Plus d’une décennie après le lancement de l’APV-Flegt, les deux parties 
entrevoient d’actualiser leur feuille de route, notamment le volet assistance avec le Royaume-Uni.    

Les travaux de l’atelier se poursuivent/Adiac 
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Le focus a été organisé en 
partenariat avec le Centre 
ODAS et Afriyan, avec l’appui 
du réseau MAMA. A cet effet, 
l’ACDS a fait le point du phé-
nomène d’avortements clan-
destins en République du 
Congo chez les adolescentes 
et jeunes filles. 
Il ressort que la situation de-
vient alarmante dans le pays 
car, d’après une enquête, 
selon l’association, le taux 
d’avortements clandestins a 
atteint 31,3% chez les jeunes 
filles de 20 à 24 ans, 25,9% 
chez celles âgées de 15 à 19 
ans.
Ce phénomène, alerte 

l’ACDS, a favorisé l’augmen-
tation du taux de mortalité 
estimé à 25% dans la tranche 
d’âge de 10 à 24 et à 10% 
dans celle de 10 à 15 ans.
Les résultats de ladite en-
quête réalisée en 2015 dé-
montrent qu’à cause de ce 
phénomène d’avortements 
clandestins, le taux de mor-
talité maternelle et néona-
tale au Congo devient préoc-
cupant. Il est évalué de nos 
jours à 436 décès pour cent 
mille naissances. Le faible ac-
cès aux services de planning 
familial et la faible prévalence 
contraceptive seraient à l’ori-
gine de ces grossesses indési-

rées et, par conséquent, des  
avortements clandestins.
L’ACDS a affirmé que la plani-
fication familiale est l’un des 
moyens efficaces pour lutter 
contre tous ces phénomènes 
sociaux qui gangrènent la so-
ciété congolaise. Le focus de 
l’ACDS visait plusieurs objec-
tifs, entre autres, promouvoir 
l’autogestion en milieu des 
adolescents et jeunes filles, 
sensibiliser au moins 100 
adolescents et jeunes filles 
sur l’autogestion de l’avor-
tement et plaider en faveur 
de l’avortement autogéré au 
sein de la communauté.

Firmin Oyé

En présence de Junior Ibara, président d’honneur de l’associa-
tion les Ajid, le bureau exécutif et la commission de contrôle 
et d’évaluation ont été installés. Composé de neuf membres, 
le bureau exécutif est dirigé par Bolchevik Koubemba. Franck 
Axel Diaz et Kipedy Passy sont respectivement secrétaire gé-
néral et secrétaire général adjoint. 
La commission de contrôle et d’évaluation est dirigée par Ha-
bib Gapiono. Gaelle Okanga est le secrétaire–rapporteur tan-
dis que  Mvingoulou Christ en est le membre. En exhortant 
les membres promus du bureau à se mettre déjà au travail, le 
président Bolchevik Koubemba a dit : « Cette lourde tâche 
qui m’est confiée doit être relevée avec un élan collectif 
pour l’accomplissement des missions  qui nous seront as-
signées par la feuille de route exercice 2025. Nous devons 
travailler dans la cohésion pour le bien-être de la struc-
ture ».
Signalons que l’association Ajid qui a pour siège social le quar-
tier Tchimbambouka,  dans le 6e arrondissement Ngoyo, est 
une association apolitique et laïque. Depuis sa création le 23 
mai 2023, il a mené plusieurs activités parmi lesquelles l’opé-
ration « J’aime Ngoyo », une initiative lancée pour assainir 
l’environnement de l’arrondissement 6 Ngoyo. Le ramassage 
des ordures, la distribution de l’eau potable à Nanga, l’organi-
sation récemment du tournoi Les Ajid ...
Dans l’univers social, Ajid veut susciter et promouvoir l’amitié, 
la fraternité et la solidarité entre les membres, entreprendre 
toute activité qui concourt au bien-être social des membres, 
soutenir et accompagner la vision de Junior Ibara, promouvoir 
la formation et la rééducation de la couche juvénile, octroyer 
l’aide sociale à la population démunie, participer à l’assainis-
sement de l’arrondissement 6 Ngoyo, protéger l’enfant et la 
femme, lutter contre les maladies sexuellement transmis-
sibles, les maladies épidémiques et pandémiques, oeuvrer 
pour la promotion culturelle...

Hervé Brice Mampouya

SANTÉ MATERNELLE

Les avortements clandestins en hausse 
de 31,3% chez les jeunes filles
L’humanité a commémoré, il y a quelques jours, la Journée internationale 
de l’avortement sécurisé. Au Congo, l’Association congolaise pour les 
droits et la santé (ACDS) a organisé un focus au cours duquel elle a alerté 
sur la hausse des avortements clandestins chez les jeunes.  

Les participants au focus de l’ACDS posant en famille/Adiac

VIE ASSOCIATIVE

Ajid installe ses instances 
dirigeantes
Au terme de l’assemblée générale tenue le 5 
octobre à Mpaka, dans le 6e arrondissement 
Ngoyo, l’association les Amis de Junior Ibara 
pour le développement (Ajid) a mis en place ses 
instances dirigeantes.  

Au terme de cet en-
tretien, Lin Songtian a 
indiqué que le Conseil 
chinois et le Conseil 
congolais travaillent 
depuis longtemps en-
semble. Ils ont élaboré 
des axes d’un parte-
nariat solide. Tous les 
deux conseils ont la res-
ponsabilité de donner 
des conseils à la gouver-
nance de l’Etat. 
« Tout à l’heure, nous 
venons d’avoir des 
échanges très chaleu-
reuses et amicales avec 
la présidente du Conseil 
congolais », a-t-il confié, 
soulignant que le souhait 
des deux interlocuteurs 

est d’activer le rôle des 
deux conseils en plan 
d’action pour promou-
voir la modernisation 
et le développement des 

deux pays, qui devrait 
être essentiellement bé-
néfique pour leur  po-
pulation. Comme vous 
le savez », le président Xi 

Jinping avait effectué une 
visite en Afruque, le Congo 
faisait partie des pre-
mières destinations. Donc, 
construire un partenariat 

avec les pays africains, 
surtout le Congo, est la 
priorité de notre travail 
diplomatique...
«Je suis très content  et 
heureux d’effectuer en-
core une fois de plus 
une visite ici au Congo. 
La première, c’était en 
2016 et cette fois-ci, c’est 
la deuxième. Je suis très 
content de constater que 
sous l’orientation du 
président Denis Sassou 
N’Guesso, la population 

congolaise a réalisé des 
progrès dans le domaine 
du développement écono-
mique et social », a-t-il fait 
savoir. 

 Guillaume Ondze

COOPÉRATION PARLEMENTAIRE

Le Congo et la Chine débattent de la mise en œuvre des résultats du Focac
Le vice-président du Conseil économique et social de la République populaire de Chine, Lin Songtian, invité à prendre part à l’assemblée générale de l’Union des conseils économiques et 
sociaux et Institutions similaires d’Afrique (UCESA), a été reçu en audience, le 7 octobre, par la présidente du Conseil économique, social et environnemental, Emilienne Raoul. Les deux 
personnalités ont échangé sur des résultats obtenus par les présidents Xi Jinping et Denis Sassou N’Guesso lors du forum sur la coopération Chine -Afrique (Focac).  

Emilenne Raoul s’entretenant avec la délégation chinoise/Adiac
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JOURNEE MONDIALE DE L’ARCHITECTURE

Donner à la prochaine génération les moyens 
de participer à la conception urbaine.

La Journée mondiale de l’architecture (JMA), créée 
par l’Union internationale des architectes (UIA) en 
1985, est célébrée chaque année le premier lundi 
d’octobre. Cette journée coïncide avec la Journée 
mondiale de l’habitat des Nations unies, alignant 
les efforts de la communauté architecturale avec 
les objectifs mondiaux de développement urbain.

Le thème de la Journée mondiale de l’architecture 
2024 est : « Donner à la prochaine génération les 
moyens de participer à la conception urbaine », 
soulignant le rôle des jeunes architectes dans la 
planification et le développement urbain. L’UIA 
encourage les jeunes architectes à s’engager dans 
des processus participatifs, apportant de nouvelles 
perspectives essentielles au développement 
durable.

L’accent est mis sur la promotion d’économies urbaines 
résilientes dans lesquelles les villes stimulent la croissance 
et la reprise grâce à des pratiques innovantes et durables. 
L’efficacité énergétique, la gestion des déchets, l’utilisation 
de matériaux durables et la promotion de la mobilité durable 
sont les principaux domaines d’action de la Journée mon-
diale de l’architecture de cette année.

Ces efforts visent à créer des villes respectueuses 
de l’environnement qui réduisent la dépendance 
à l’égard des ressources extérieures. Les jeunes 

architectes peuvent également renforcer la parti-
cipation des citoyens à la prise de décision, impli-
quer les communautés dans le processus de 
conception et promouvoir l’appropriation et l’en-
tretien des espaces publics.

Les jeunes architectes ont un rôle clé à jouer pour :
-Façonner des environnements urbains rési-
lients et durables ;
 
-Plaider en faveur de la justice sociale et des 
pratiques durables ;

-S’engager dans les processus de planification 
urbaine ;

-Promouvoir la réutilisation adaptative et la 
revitalisation des structures existantes ;

-Intégrer les principes de l’économie circulaire 
et les pratiques de construction durable.

Leur participation active est essentielle pour 
construire des villes qui donnent la priorité au bien-
être des habitants et de la planète, garantissant 
ainsi un avenir durable pour les générations à venir.

La célébration de la Journée mondiale de l’archi-
tecture 2024 présentera des projets  menés  avec  
succès  par  des  jeunes  qui  ont  transformé  des 
communautés et amélioré les conditions de vie en 
milieu urbain, soulignant l’importance de la concep-

tion urbaine participative. En impliquant les jeunes 
esprits, les villes peuvent exploiter des idées nova-
trices pour créer des environnements urbains 
durables et résilients.

A un moment où les crises que nous traversons 
ont un impact sur le cadre de vie des congolais, les 
architectes du Congo, font un plaidoyer d’intérêt 
général, que  nous  adressons.  Il  promeut  l’archi-
tecture  comme  l’une  des  solutions
écologiques, économiques et sociales, face aux 
crises que rencontre notre XXIe siècle.

Les propositions se déploient autour de cinq (5) 
enjeux principaux :

1.  Renforcer les territoires pour un dévelop-
pement mieux équilibré ;
2.  Passer d’une politique du logement à une 
politique de l’habitat ;
3.  Réparer  nos  villes  en  donnant  la  priorité  
à  la  réhabilitation  et  à
l’aménagement de l’existant ;
4.  Changer nos pratiques face au changement 
climatique ;
5.  Décarboner  la  construction  en  dévelop-
pant  de  nouvelles  filières  de matériaux.

Le Président de l’Ordre  
des Architectes du Congo

Antoine Beli BOKOLOJOUE

Une illustration de la vigueur des relations éco-
nomiques franco-égyptiennes, malgré un envi-
ronnement géopolitique perturbé et une concur-
rence féroce. Et une occasion de dévoiler les 
opportunités de commerce et d’investissement 
pour les entreprises françaises.
Signe que la relation franco-égyptienne est 
considérée comme une priorité au niveau gou-
vernemental, dans le contexte troublé que tra-
verse le Moyen-Orient, Sophie Primas, nouvelle 
ministre en charge du Commerce extérieur et 
des Français de l’étranger, a réservé au Forum 
d’affaires Égypte, organisé à Paris par Business 
France le 30 septembre, sa toute première sortie 
publique en tant que ministre.
« Nous avons une volonté commune de ren-
forcer notre coopération », a lancé l’ancienne 
vice-présidente du Sénat en présence d’une dé-
légation égyptienne conduite par le vice-Premier 
ministre en charge du Développement humain 
et ministre de la Santé, Khaled Abdel Ghaffar, et 
le ministre de l’Investissement et du Commerce 
extérieur, Hassan El Khatib. 

N.Nd.

FRANCE-EGYPTE

Paris et le Caire 
veulent relancer 
les échanges 
économiques
C’est une première : deux forums 
d’affaires organisés par Business 
France, l’un à Paris le 30 septembre 
et l’autre à Marseille le 1er octobre, 
mettent cette semaine l’Égypte et 
ses opportunités à l’honneur.  

« Notre organisation modernisée a su prouver 
qu’elle gagnait chaque jour en attractivité et in-
fluence », a déclaré la secrétaire générale de l’OIF, 
Louise Mushikiwabo, lors de son discours de clô-
ture. Ces nouveaux membres, au nombre de cinq, 
sont le Chili, l’État allemand de la Sarre, la Nou-
velle-Écosse, l’Angola et la Polynésie française.  La 
veille, le président français, Emmanuel Macron, 
avait plaidé pour un espace francophone uni face 
aux crises, devant des dizaines de dirigeants afri-
cains. Trois pays francophones du Sahel (Mali, Bur-
kina Faso, Niger), avec lesquels Paris entretient 
des relations tendues depuis les coups d’Etat des 
dernières années, n’ont pas été de cette rencontre 
internationale. Contrairement à la Guinée de retour 
à l’OIF, mise en sanction après le coup d’Etat de 
septembre 2021. Le Sénégal aura été aussi l’un des 
absents majeurs de ce XIXe sommet. Les raisons 
de ce rejet d’invitation n’ont pas été officiellement 
communiquées, mais c’est un boycott qui soulève 
des inquiétudes.
En effet, les présidents du Sénégal ont toujours pris 
part à ce sommet de manière régulière. Cette année, 
ce rituel diplomatique,  considéré comme un sym-
bole des liens étroits entre Dakar et Paris, semble 
être abandonné. Ce qui a suscité des questions chez 
les observateurs et les personnalités diplomatiques.  

Le ministre libanais de l’Information a affirmé que 
son pays comptait sur la France, beaucoup plus 
que sur d’autres pays, pour défendre les intérêts 
du Liban, qui fait face à une offensive aérienne et 
terrestre d’Israël. Emmanuel Macron a annoncé, à 
l’occasion d’une conférence de presse, que les 88 
membres de l’OIF demandaient « unanimement » 
un cessez-le-feu « immédiat et durable » au Liban.

Emmanuel Macron veut faire de la Franco-
phonie un « espace d’influence diplomatique»
Le président français a assuré que la Francophonie 
était un « espace d’influence » et a plaidé pour que 
ses membres portent « ensemble une diplomatie » 
qui défend la « souveraineté et l’intégrité territo-
riale », « sans doubles standards ». « La Francopho-
nie est un espace d’influence diplomatique qui 
nous permet d’embrasser les enjeux du siècle », 
a-t-il rappelé.  L’ONU a rappelé le sous-financement  
de la crise humanitaire que connaît la RD Congo à 
deux mois de la fin de l’année. Les besoins du pays 
sont énormes. Sept millions de personnes ont fui les 
violences des groupes armés, alors que la réponse 
humanitaire est trop faible.  L’OIF qui compte dé-
sormais 93 États et gouvernements membres te-
nait, pour la première fois depuis 33 ans, un som-
met en France, siège de l’organisation.

Noël Ndong

XIXe SOMMET DE LA FRANCOPHONIE

L’OIF gagne de nouveaux membres 
Sous la verrière du Grand Palais à Paris,  l’Organisation 
internationale de la Francophonie (OIF) a annoncé, lors de son 
XIXe sommet, son passage de 88 à 93 membres.  
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Au total quinze étudiants, 
dont quatre filles, ont bénéfi-
cié des bourses d’études pour 
une formation professionnelle 
en Algérie. Parmi eux, deux 
sont encore restés dans la 
ville capitale pour des raisons 
administratives. Ils poursuivront 
leurs études dans le domaine de 
la comptabilité pour les uns et en 
génie civil, en  génie logiciel pour 
les autres. 
Ces étudiants ont promis dé-
fendre le pays en Algérie par le 
travail. « Je suis fière de béné-
ficier d’une bourse d’études, 
mais je reviendrai au pays 
pour travailler dans une entre-
prise financière », a confié une 
étudiante.  La formation a une 
durée de deux ans. Elle s’inscrit 
dans le cadre du renforcement 
de la coopération bilatérale entre 
le Congo et l’Algérie dans le do-
maine de l’enseignement tech-
nique et professionnel.   
Les étudiants ont été accom-
pagnés dès les premières 
heures de la matinée par les 
responsables du ministère de 

tutelle ainsi que  leurs parents. 
Sur place, ces responsables 
ont souligné l’égalité des 
chances respectée par leur 
ministère avec la présence 
des filles parmi les boursiers. 

Le choix a porté sur le mérite 
après avoir réalisé de bonnes 
performances au baccalau-
réat..     
Pour les parents, c’est un im-
mense plaisir de voir leurs en-

fants aller étudier à l’étranger 
au nom du gouvernement. Le 
conseil a été centré sur l’en-
couragement et le travail au 
bout des efforts. Notons que 
le départ des étudiants congo-

lais en Algérie fait suite à un 
échange précédent entre le 
ministre de l’Enseignement 
technique et professionnel, 
Ghislain Thierry Maguessa 
Ebomé, et le diplomate algé-
rien, Riache Azeddine.
Les deux hommes avaient 
échangé sur les modalités et 
la date de départ de ces étu-
diants. A cette même occa-
sion, ils avaient manifesté la 
volonté d’intensifier la coo-
pération entre les ministères 
de la Formation profession-
nelle des deux pays.    Autres 
points abordés : les perspec-
tives d’une augmentation du 
quota des bourses d’études 
offert par l’Algérie, les axes de 
coopération dans le domaine 
de l’enseignement technique 
et professionnel, la formation 
des formateurs par les experts 
algériens pour aider à mettre 
en place des centres de for-
mation des formateurs et pro-
fessionnels dans différents 
secteurs.

Lydie Gisèle Oko

FORMATION ACADÉMIQUE

Quinze étudiants congolais vont en Algérie 
Les étudiants congolais ayant réalisé les fortes moyennes au baccalauréat technique et professionnel session de juin 2024 ont 
quitté Brazzaville, le 7 octobre, pour l’Algérie en vue de poursuivre leurs études dans divers domaines.  

Départ des étudiants congolais pour l’Algérie/DR 

Mise en place au Congo de-
puis 2004, l’AUF est une as-
sociation des établissements 
membres dont sept dans le 
pays et plus d’une centaine à 
travers le monde, a expliqué 

le Pr Edouard Nagmountsika 
lors d’un panel à l’occasion de 
la Journée internationale du 
volontariat français. « L’AUF-
Congo a deux services. Le 
premier est le Centre d’em-

ployabilité qui fournit aux 
étudiants et jeunes diplômés 
les rudiments nécessaires sur 
la manière de trouver un em-
ploi, à travers des formations 
gratuites, pour faciliter leur 

insertion professionnelle. Le  
second,  c’est le Campus nu-
mérique francophone », a-t-il 
indiqué. 
Par ailleurs, Donjul Tchi Ngo-
ma, responsable du Campus 
numérique francophone à 
l’AUF-Congo, a éclairé la lan-
terne du public, constitué ma-
joritairement des étudiants, 
sur ce compartiment. « Le 

Campus numérique fran-
cophone contribue au ren-
forcement des capacités des 
étudiants sur le numérique 
tout en assurant la formation 
continue », a-t-il fait savoir 
en évoquant les questions de 
transformation numérique et 
de gouvernance universitaire 
qui incombent à ce Campus.
C’est dans une série de ques-
tions-réponses que le repré-
sentant et l’AUF-Congo et le 
responsable du Campus nu-
mérique de cette agence ont 
davantage éclairé la lanterne 
des étudiants qui y ont vu l’oc-
casion à saisir pour bénéficier 
des programmes gratuits mis à 
leur disposition. La condition, 
bien évidemment, est qu’il 
faut être étudiants des établis-
sements membres de l’AUF-
Congo, notamment l’universi-
té Marien-Ngouabi et d’autres 
instituts privés.

Rominique Makaya

JOURNÉE DU VOLONTARIAT FRANÇAIS 

L’AUF-Congo éclaire le public sur ses missions 
Lors de la célébration de la Journée internationale du volontariat français le 4 octobre à Brazzaville, le 
représentant de l’Agence universitaire de la Francophonie (AUF-Congo), le Pr Edouard Ngamountsika, 
et le responsable du Campus numérique, Donjul Tchi-Ngoma, ont expliqué au public les missions de 
ladite agence tant en matière d’employabilité des étudiants que dans la formation à distance.  

« Le Campus 
numérique 

francophone 
contribue au 
renforcement 

des capacités des 
étudiants sur le 

numérique tout en 
assurant la formation 

continue »
 Panel de l’AUF-Congo /Adiac
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‘‘BACK TO SCHOOL’’ 

Au-delà des fournitures, l’investissement 
dans l’avenir des enfants vulnérables
Avec «Back to School», son programme phare, lancé il y a 8 ans, la Fondation MTN Congo renouvelle 
son engagement envers l’éducation inclusive en offrant des kits scolaires et autres matériels 
pédagogiques adaptés à plusieurs enfants vulnérables et en situation de handicap à Brazzaville.

Un partenariat au ser-
vice de l’éducation.
En étroite collaboration 
avec des organismes en 
charge des enfants vul-
nérables et en situation 
de handicap tels que 
l’Institut national des 
jeunes sourds, l’École 
spéciale, Handicap 
Afrique et quelques 
autres associations 
dédiées, la Fondation 

MTN Congo a pu identi-
fier les besoins les plus 
urgents et cibler les 
enfants les plus dému-
nis pour cette rentrée 
scolaire. Ce solide par-
tenariat a permis de 
garantir une distribution 
efficace des kits sco-
laires, composés de 
cahiers, stylos, sacs et 
autres fournitures indis-
pensables pour une sco-

larité réussie.

Un élan de solidarité 
Le succès de cette ini-
tiative est le fruit d’un 
engagement collectif. 
Les employés de MTN 
Congo se sont par ail-
leurs mobilisés pour col-
lecter des fonds et des 
fournitures scolaires, 
démontrant ainsi leur 
attachement à cette cause. Leur dévoue-

ment a permis de redon-
ner le sourire à de nom-
breux enfants et de leur 
offrir les moyens de 
construire leur avenir. 
Cet accompagnement 
s ’ inscr i t  dans une 
démarche plus globale 
visant à réduire les iné-
galités et à promouvoir 
l’éducation pour tous.

Au-delà des kits  
scolaires
Le programme «Back to 
School» est une facette 
de l’engagement plus 
large de MTN Congo en 

faveur de l’éducation. 
L’entreprise s’investit 
également dans la 
construction et la réno-
vation d’écoles et l’équi-
pement numérique des 
établissements sco-
laires.
En soutenant l’éduca-
tion, la Fondation MTN 
Congo contribue à bâtir 
une société plus équi-
table et plus prospère. 
Et en offrant aux enfants 
les moyens de s’épa-
nouir, l’entreprise leur 
permet de devenir les 
acteurs du changement 
de demain.
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Les visiteurs, en flot continu, 
sont venus rencontrer le di-
recteur général d’Infracom 
afin de découvrir la motiva-
tion du projet d’entreprise 
sur la capacité à concevoir, 
construire et mettre en ex-
ploitation les infrastructures 
de télécommunication, de 
l’opérateur à l’utilisateur fi-
nal. 
Cette ambition de déploie-
ment concret, en République 
du Congo et son voisin de 
l’autre rive la République 
Démocratique, a suscité un 
fort intérêt de la part des 
visiteurs. Le directeur gé-
néral a présenté Infracom 
comme une entreprise in-
ternationale qui conçoit et 
déploie ses solutions dans 
de nombreux pays. Elle est 
susceptible de doter les en-
treprises, organismes, cor-
porations et administrations 
gouvernementales des solu-
tions technologiques les plus 

efficientes, robustes et rési-
lientes.

Il a souligné également 
qu’aux côtés des leaders du 

domaine de leur activité, son 
entreprise poursuit son déve-

loppement en apportant aux 
entreprises des conseils et 
des solutions technologiques 
qui accompagnent durable-
ment l’émergence de nou-
velles pratiques numériques.
Sa spécialisation, c’est la 
construction des Infrastruc-
tures des réseaux de fibre 
optique tels que : Back Bone 
réseau de longue distance de 
fibre optique ; Réseau Mé-
tropolitain ; Raccordement 
client FTTH
En chiffres à fin septembre 
2024, c’est une expérience 
déjà menée pour près de 
1 600 Km de projets Back 
Bone et MAN en fibre op-
tique et près de 50000 rac-
cordements clients FTTH.
Cet  écosystème de la Tech 
francophone a permis assu-
rément de réaliser de belles 
rencontres d’affaires, précise 
Omer Crépin Nguimbi Nsi-
hou.

Marie Alfred Ngoma

SALON FRANCOTECH 2024

Retour sur la participation de la société Infracom 
Du 3 au 4 octobre, Omer Crépin Nguimbi Nsihou, directeur général d’Infracom Congo et RDC, vice-président du Club Congo 
France Numérique a participé au Salon FrancoTech sur le stand « Congo numérique » initié par le Club Congo France 
Numérique en partenariat avec Unicongo et l’ONG Osiane.  

Omer Crépin Nguimbi Nsihou, directeur général d’Infracom Congo et RDC, vice-président du Club Congo France Numérique  
au Salon FrancoTech 2024/DR

Trois grands dossiers sont 
examinés lors des assises, à 
savoir  la présentation du rap-
port de la réunion des experts 
Comité technique spéciali-
sé Marché commun, Affaires 
économiques, monétaires et 
financières ; l’examen des re-
commandations de la réunion 
des experts et enfin l’examen et 
adoption du rapport. 

Deux allocutions ont été pro-
noncées au cours de la cérémo-
nie d’ouverture. D’abord le mot 
de bienvenue du président de 
la Commission de la CEEAC, 
Gilberto Da Piedade Verissimo, 
puis l’allocution d’ouverture 
du ministre délégué chargé 
du Commerce, des Petites et 
Moyennes entreprises et In-
dustries de la République de 

Guinée équatoriale, Jeronimo 
Carlos Osa NZang.
Le président de la Commission 
de la CEEAC a exhorté les par-
ticipants à « scruter avec minu-
tie » les différents textes sou-
mis à leur examen afin d’obtenir 
l’assentiment des chefs d’Etat 
qui se réuniront très prochaine-
ment. 

Yvette Reine Nzaba

Les participants à la deuxième session du comité technique/DR

CEEAC

La Guinée équatoriale abrite  
la deuxième session ordinaire  
du Comité technique spécialisé
La deuxième session du Comité technique spécialisé Marché commun, Affaires 
économiques, monétaires et financières de la Communauté économique des 
Etats de l’Afrique centrale (CEEAC) s’est ouverte, le 5 octobre, au Centre 
international des conférences de Sipopo (Guinée équatoriale).  

« Je suis heureux de vous annoncer que le 8 décembre pro-
chain je tiendrai un consistoire pour la nomination de nou-
veaux cardinaux », a déclaré le souverain pontife à l’issue de la 
prière de l’Angélus. « Leur provenance  exprime l’universalité 
de l’Eglise et (…) manifeste le lien indissoluble entre le siège 
de Pierre (le Vatican, ndlr) et les Eglises particulières dans le 
monde », a-t-il ajouté. Le Vatican a par la suite publié la liste des 
noms des nouveaux cardinaux et leur provenance.
L’Italie, comme pays, se taille la plus grosse part avec quatre nou-
veaux cardinaux, dont trois seulement pourront voter lors d’un 
prochain conclave. Le quatrième, né en 1925,  ayant dépassé 
la limite d’âge,  80 ans, pour élire un pape. Cinq des nouveaux 
cardinaux proviennent de cinq pays d’Amérique Latine, tandis 
que les autres proviennent de pays aussi divers que variés. On 
compte parmi eux l’Indonésie, le Japon, la Serbie, le Canada, 
les Philippines, l’Inde, la Côte d’Ivoire, l’Algérie, la Belgique ou 
l’Ukraine.
L’Afrique a ainsi su trouver une place parmi les heureux choi-
sis. Ce dernier, Mgr Mykola Bychok, né à Ternopil, actuellement 
archevêque de Melbourne en Australie et âgé de 44 ans, sera le 
plus jeune des nouveaux cardinaux. Il s’agira du dixième consis-
toire convoqué par le pape depuis sa nomination, il y a 11 ans. 
Avec ces nouvelles nominations, 140 cardinaux seront en me-
sure de voter d’ici le début de l’année prochaine. Il faut aussi se 
rappeler que près de 80% auront été choisis par le pape Fran-
çois, augmentant la probabilité que le prochain souverain pontife 
partage sa vision de l’Église.

Noël Ndong

VATICAN

Le pape François ordonne 
21 nouveaux cardinaux
Le pape François a annoncé, le 6 octobre, 
l’ordination de 21 nouveaux cardinaux venant du 
monde entier, lors d’un consistoire qui se tiendra 
le 8 décembre prochain.  
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En compagnie de l’am-
bassadeur de la RDC en 
France, Émile Ngoy Kason-
go, le président de la Répu-
blique a effectué le tour du 
propriétaire de cet établis-
sement situé au 32 de la rue 
Cour Albert 1er dans le hui-
tième arrondissement en 
plein cœur de Paris. 
Le chef de l’Etat a visité 
tous les compartiments 
complètement rénovés sur 
financement du gouverne-
ment. Il a notamment ap-
précié la qualité des travaux 
de rénovation effectués 
dans cette chancellerie ain-
si que les conditions de tra-
vail des diplomates congo-
lais en poste. Le président 
Félix Tshisekedi, qui n’a pas 
manqué d’extérioriser son 
admiration devant la quali-
té de l’œuvre architecturale 
qui sollicitait sa vue, a fait 

part de sa détermination 
à mettre toutes les repré-
sentations diplomatiques 
congolaises à l’étranger 
aux mêmes diapasons en 
termes de conditions de 
travail. «Toutes nos ambas-
sades doivent être réhabili-
tées de la même manière », 

a déclaré le chef de l’État 
au personnel diplomatique 
trouvé sur les lieux.
À noter que cette action 
s’inscrit dans le cadre de 
la politique gouvernemen-
tale de redynamisation de 
toutes les représentations 
diplomatiques de la RDC 

à l’étranger. La Chine, les 
USA, l’Afrique du Sud, 
le Kenya, le Botswana et 
d’autres sont déjà dotés 
des chancelleries avec des 
sièges dignes de la RDC. La 
présence du chef de l’État 
à l’ambassade de la RDC à 
Paris a été appréciée par la 

diaspora congolaise qui s’est 
spontanément mobilisée 
devant la représentation di-
plomatique congolaise dans 
l’Hexagone. «Nous avons 
retrouvé notre dignité», 
lançaient les Congolais en 
direction du président Fé-
lix Tshisekedi qui échan-
geait quelques mots avec 
ses compatriotes depuis le 
balcon de la Chancellerie.
Rappelons que c’est depuis 
janvier 2024 que le chef de 
l’Etat avait annoncé le lan-
cement d’un programme 
à trois volets axé sur la ré-
habilitation des sièges des 
représentations diploma-
tiques du pays à l´étranger, 
au cours d’une réunion 
avec les ambassadeurs  ex-
traordinaires et plénipoten-
tiaires, à la Cité de l’Union 
africaine.

Sylvain Andema 

RÉNOVATION DES AMBASSADES DE LA RDC À L’ÉTRANGER

Félix Tshisekedi réitère sa détermination  
de poursuivre le programme 
L’ambassade de la République démocratique du Congo (RDC) en France a connu une ambiance particulière, le samedi 5 
octobre, à la suite de la visite surprise qu’avait effectuée le président Félix-Antoine Tshisekedi à quelques heures de son retour 
à Kinshasa après sa participation au XIXe sommet de l’Organisation internationale de la Francophonie (OIF). 

 Le président Félix Tshisekedi et l’ambassadeur de la RDC en France, Emile Ngoy Kasongo /DR

La RDC et le groupe d’experts 
des Nations unies accusent le 
Rwanda d’avoir déployé des 
troupes en soutien au M23 
(«Mouvement du 23 mars») qui 
s’est emparée de vastes pans 
de territoire dans cette région 
riche en minerais - des accusa-
tions démenties par le Rwan-
da. Le président congolais Fé-
lix Tshisekedi et sa délégation 
avaient claqué la porte du som-
met vendredi quelques heures 
après le discours d’Emmanuel 
Macron ouvrant les travaux, 
fâchés qu’il «évoque toutes les 
grandes crises du monde, du 
Liban à l’Arménie, sans daigner 
mentionner la RDC, le plus 
grand pays de la Francopho-
nie». «Il faut croire qu’il tenait 
d’abord à ménager le président 
rwandais, Paul Kagame», a 
confié à une source gouverne-
mentale congolaise. Le chef de 
l’Etat français a également ap-

pelé au «démantèlement des 
FDLR et de tous les groupes ar-
més», en référence aux Forces 
démocratiques de libération du 
Rwanda, groupe rebelle rwan-
dais formé par d’anciens hauts 
responsables hutus du génocide 
des Tutsi au Rwanda en 1994, 

et réfugiés en RDC depuis, qui 
constitue aux yeux du régime 
rwandais une menace perma-
nente à ses frontières.
Emmanuel Macron a enfin en-
couragé «la reprise d’un pro-
cessus politique avec le M23 
et toutes les composantes poli-
tiques pour permettre le retour 
plein et entier de la souveraine-
té et de l’intégrité territoriale de 
la RDC». Il a par ailleurs reconnu 
que la réunion trilatérale espé-
rée pour encourager ses homo-
logues à conclure un accord de 
paix dans le cadre des négocia-
tions entamées depuis des mois 
sous l’égide de la médiation an-
golaise n’a «pas été souhaitée». 
À la place, deux entretiens bila-
téraux séparés ont eu lieu. «La 
situation est encore trop ten-
due», a-t-il dit, expliquant que 
des efforts de part et d’autres 
demeurent «indispensables».

Noël Ndong

Lancée  par le directeur de cabinet du ministre de la Santé, le Dr 
Romain Muboyayi Tshikaya à Goma au Nord-Kivu, cette campagne 
concerne 48.000 personnes dans les zones les plus touchées de la 
province Nord-Kivu , à savoir Goma, Karisimbi et Nyiragongo.  La 
province du Nord-Kivu est parmi les plus touchées. Il faut donc 
renforcer la riposte au regard des cas qui vont crescendo. D’où 
l’appel de la conseillère du gouverneur chargée de la santé. « Le 
taux de mortalité étant de 5 à 25 %, avec une moyenne de 10 %, 
cette maladie mérite l’attention particulière de tout un chacun 
et nécessite l’engagement de tous les secteurs sociaux pour une 
réponse concertée et efficace », a-t-elle souligné tout en appelant 
la communauté à la vaccination: « Faisons-nous vacciner et res-
pectons les mesures d’hygiène, et nous contribuerons sûrement à 
rompre la chaîne de transmission ».  
La première phase de vaccination contre le Mood ne concerne pas 
tout le monde. Il s’agit d’une campagne ciblée qui prend en compte 
les groupes de personnes les plus vulnérables et exposés. Il s’agit 
en première ligne du personnel de santé, les déplacés de guerre, 
les bouchers, les professionnels du sexe. Sans omettre les agents 
en poste aux points d’entrée et de contrôle des frontières et les 
vétérinaires.  Il est à noter que ce vaccin sera administré en deux 
doses pour les adultes. Quant aux enfants de moins de 18 ans, ils 
n’en recevront qu’une seule.

Blandine Lusimana

MONKEY POX

Quarante- huit mille 
personnes attendues pour 
la vaccination
La première phase de la vaccination contre la 
variole de singe ou le monkey pox se tient du 
lundi 7 au jeudi 10 octobre dans les zones les 
plus touchées par cette épidémie.

EST DE LA RDC

Emmanuel Macron appelle au retrait du 
M23 et des troupes rwandaises
Le président français Emmanuel Macron a appelé au «retrait du M23 et des 
troupes rwandaises» de l’Est de la République démocratique du Congo (RDC), 
en proie à un conflit armé depuis la résurgence de cette rébellion à majorité 
tutsi en 2021, lors de la clôture du sommet de la Francophonie à Paris. 

«La reprise d’un 
processus politique 

avec le M23 et toutes 
les composantes 
politiques pour 

permettre le retour 
plein et entier de la 
souveraineté et de 

l’intégrité territoriale 
de la RDC»
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En finale de cette compéti-
tion sous-régionale, les jeunes 
joueurs du sélectionneur Guy 
Buakisa ont battu les jeunes 
Diables rouges du Congo Braz-
zaville par 2 buts à 1, prenant 
en quelque sorte leur revanche 
après avoir été battus en match 
d’ouverture du tournoi par le 
même adversaire par 1 but à 
0. Le jeune attaquant Tony 
Talasi a été l’artisan du succès 
des Léopards U20 dans cette 
finale, auteur du doublé victo-
rieux à la 5e et 53e minutes. 
Les Diables rouges ont ensuite 
réduit l’écart, à la 89e minute 
par Bonaventure Lendambi, 
sans faire mieux. Grâce à cette 
victoire, les Jeunes Congolais 
remportent pour la première 
fois le titre de ce tournoi quali-
ficatif à la Coupe d’Afrique des 
nations (CAN) U-20. Notons 
que  les Léopardeaux congo-
lais avaient déjà composté leur 
ticket pour la CAN U20, qui 
pourrait se jouer en Egypte, à 
l’issue de leur victoire en de-
mi-finales sur les Lionceaux du 
Cameroun au tirs au but, après 

une égalité d’un but partout à 
l’issue du temps réglementaire 
de la partie.
Le gardien de but Yohan Bo-
paka a stoppé deux tirs pour 
offrir à la RDC l’accès en finale 
et la qualification à la CAN 
U20 2025. La République du 
Congo sera la dernière repré-
sentante de l’Afrique centrale 
à cette compétition continen-
tale de U-20. Il faut souligner 
que les Léopards de moins de 
20 ans ont disputé cette com-
pétition en étant au bout de 
leurs efforts.  Sept joueurs ont 
été écartés de l’équipe pour 
des raisons administratives, 
un joueur a écopé d’un carton 
rouge et un autre a été blessé. 
Guy Bukasa n’a eu qu’un seul 
joueur remplaçant, du reste 
un gardien de but, en demi-fi-
nales. C’est à leur corps défen-
dant que ces jeunes sont allés 
chercher ce trophée de l’Unif-
fac, s’ouvrant le chemin de la 
phase finale de la CAN de la 
spécialité que la RDC n’avait 
plus disputée depuis 2013.

 Martin Enyimo

UNIFFAC

Les Léopards U20 remportent la 5e édition à Brazzaville
Les Léopards U20 de la RDC ont remporté, le jeudi 3 octobre, au stade Massamba-Débat de Brazzaville 
la 5e édition du tournoi de l’Union des fédérations de football d’Afrique centrale (Uniffac). 

Les Léopards U20 vainqueurs de la 5e édition du tournoi U20 de l’Uniffac à Brazzaville. /DR
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Ligue 1, 7e journée 
Marseille est tenu en échec 
à domicile par Angers (1-
1). Dans les rangs pho-
céens, Daryll Bakola était 
sur le banc pour le troisième 
match consécutif. Le milieu 
de 16 ans, considéré comme 
l’un des joueurs les plus pro-
metteurs du centre de for-
mation, a signé son premier 
contrat pro le 3 septembre 
et est désormais lié à l’OM 
jusqu’à 2027.
Du côté angevin, Melvin Zin-
ga était sur le banc. La dou-
blure de l’Ivoirien Fofana 
n’a toujours pas joué cette 
saison.

Ligue 2, 8e journée
En progression dans le 
contenu, le Red Star s’in-
cline en fin de match sur 
le terrain d’Annecy (0-1, 
84e). Fred Dembi, à la ré-
cupération, et Josué Escartin, 
dans l’axe droit de la défense, 
étaient tous deux titulaires. Le 
milieu a été remplacé à la 67e.
Le promu est 14e avec 7 
points, mais reste sous la 
menace de Clermont et Mar-
tigues, qui jouent ce samedi.
Rodez domine Grenoble 2-1. 
Loni Quenabio était aligné à 
la droite de la défense à trois 
ruthénoise. Pris de vitesse 
par Meïssa Ba, sans consé-
quence à la 17e, il gagne en-
suite un duel, en vitesse et 
en puissance, face au meil-
leur buteur du championnat 
(7 buts) à la 60e.
Remplaçant, Nolan Mbemba 
est entré à la 71e, à 1-1, tan-
dis que Loris Mouyokolo est 
resté sur le banc.
Rodez est 15e avec 6 points, 
Grenoble glisse à la 5e place 
avec 13 points.

National 1, 8e journée
Ecarté des terrains durant 
3 journées par une sinusite, 
Marvin Baudry faisait son 
retour au sein de la défense 
orléanaise face à Dijon (1-
1). Le défenseur de 34 ans 
s’est distingué offensive-
ment avec deux têtes (4e e 
16e) puis une frappe au ras 
du cadre (27e).
Laissé à disposition de la ré-
serve la semaine dernière, 
Owen Matimbou devrait 
être du déplacement de 
l’USO B, ce samedi, à Vie-
rzon pour bénéficier d’un 
peu de temps de jeu.
Quevilly-Rouen l’emporte 
chez le Paris 13 Atletico 
(1-0). Titulaire, Natanael 
Bouékou a été remplacé à 

la 77e, après l’ouverture du 
score de son équipe.
Sans Victor Mayela, non 
retenu, Sochaux prend un 
point à Nîmes (1-1).

Ligue 2, 8e journée 
En double infériorité nu-
mérique (39e et 73e), Ajac-
cio sauve un point face à 
Martigues (1-1). Tout avait 
pourtant bien commencé 
pour les Corses, puisque 
Christopher Ibayi a ouvert 
le score à la 22e d’une tête 
plongeante aux 6 mètres. Le 
deuxième but de la saison du 
Congolais aurait dû mettre 
l’ACA sur la voie royale face 
à une équipe martégale à la 
ramasse en ce début de sai-
son (4 points), mais Santelli 
s’essuyait les crampons sur 
le tibia de Solvet et quittait 
prématurément la pelouse.
Privée de Jesah Ayessa, 
suspendu, la défense ajac-
cienne va craquer juste 
avant la pause, mais va tenir 
le point du nul malgré l’en-
trée en jeu d’Alain Ipiélé à la 
pause.
Ibayi est sorti à la 75e, deux 
minutes après l’expulsion 
de Kouassi pour des gestes 
déplacés envers l’arbitre.
Notons que Bevic Moussiti 
Oko était absent face à son 
ancien club.
Clermont se relance face à 
Guingamp (4-1). Rempla-
çant, Mons Bassouamina est 
entré à la 77e, alors que le 
CF63 menait 4-0.
Sans Yvan Ikia Dimi, Amiens 
chute à Metz (1-3).

Albanie, 8e journée, 1re 
division
Le Partizani s’impose 1-0 
face au Bylis Ballsh (1-0). 
Remplaçant, Archange Bint-
souka est entré à la 76e. 
Avec ce succès, le Partizani 
reprend la première place.
Allemagne, 6e journée, 
1re division
Augsbourg bat Mönchen-
gladbach 2-1. Remplaçant, 
Chrislain Matsima est en-
tré à la 68e, à 0-2 pour son 
équipe ;
Allemagne, 13e journée, 

4e division, groupe Nord
Oldenbourg s’incline à do-
micile face à Drochtersen 
(2-3). Avec Aurel Loubongo 
Mboungou titulaire.
Angleterre, 9e journée, 
2e division
Burnley est tenu en échec 
par Preston (0-0). Sans 
Han-Noah Massengo, resté 
sur le banc.
Angleterre, 10e journée, 
3e division
Huddersfield bat Barnsley 
2-0. Sans Loïck Ayina, non 
convoqué.
Northampton Town chute à 
Wrexham (0-2). Sans Wil-
liam Hondermarck, sorti du 
groupe depuis début sep-
tembre.
Angleterre, 13e journée, 5e 
division
Sans Offrande Zanzala, 
Fylde bat Aldershot (5-2).
Autriche, 10e journée, 3e 
division, groupe Centre
L’équipe B de LASK s’incline 
à Treibach (0-1). Titulaire, 
Queyrelle Tchicamboud a 
été averti à la 21e.
Bulgarie, 11e journée, 
1re division
Le CSKA 1948 de Ryan Bi-
dounga, titulaire en défense, 
prend un point sur le ter-
rain de Krumovgrad (1-1). 
Septième avec 14 points, le 
CSKA compte 5 longueurs 
de retard sur le podium et 
11 sur le duo de tête.
Lettonie, 32e journée, 
1re division
Valmiera l’emporte 4-1 

à Grobinas. Sans Jason 
Bahamboula, absent du 
groupe.
Malte, 7e journée, 1re di-
vision
Floriana l’emporte 1-0 à 
Mosta. Titulaire face à son 
ancien club, Christoffer Ma-
foumbi a été averti à la 82e. 
Invaincu en championnat, 
Floriana est deuxième avec 
15 points.
Pays-Bas, 9e journée, 2e 
division
Sans Kévin Monzialo, Den 
Bosch fait match nul 2-2 
face à De Graafschap.
Roumanie, 12e journée, 
1re division
Arad bat Petrolul (3-1). 
Sans Ravy Tsouka Dozi, non 
retenu. Remplaçant, Her-
man Moussaki est entré à la 
81e.
Slovénie, 9e journée, 2e 
division
Kamal Bafounta était titu-
laire lors du revers du Tabor 
Sezana sur le terrain du ND 
Triglad (2-3).
Suisse, 10e journée, 2e 
division
Thoune prend un point à 
Bellinzona (0-0). Rempla-
çant, Trésor Samba est en-
tré à la 65e face à son ancien 
club.
Turquie, 8e journée, 2e 
division
Sur le banc au coup d’envoi, 
Durel Avounou est entré 
à la 89e lors du match nul 
concédé par Çorum face à 
Igdir (0-0).

Camille Delourme

FOOTBALL

Le week-end des Diables rouges et des Congolais de la diaspora en Europe

Marvin Baudry faisait son retour au sein de la défense de l’USO face au DFCO (DR)

Deuxième but de la saison pour Christopher Ibayi (DR)
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La famille Koud ( Jean-Jacques,Edo,Solange,Ma-
thurin Dédé, Lysiane,Edi.....) ont la profonde dou-
leur d’annoncer aux parents,amis et connais-
sances,le décès de leur sœur Mme Koud 
Mauricette Christine, épouse Lecombat, survenu 
à Orléans en France, le 22 septembre 2024.
La veillée mortuaire se tient au domicile familial 
sis au n°1 avenue de l’Intendance à Mpila-Braz-
zaville
L’arrivée du corps est prévue pour ce mercredi 9 
octobre  à 17h30 par le vol régulier d Air France , 
suivie du dépôt  à  la morgue municipale de Braz-
zaville.
La suite du programme sera communiqué ulté-
rieurement .  

Les enfants Ndala (Kisito, Gisèle, 
Emma, Edwige, Audrey…) ont la pro-
fonde douleur d’annoncer aux 
parents, amis et connaissances, le 
décès de leur mère, Julienne Babinda-
mana, survenu le 21 septembre à 
Brazzaville.
La veillée mortuaire se tient au domi-
cile familial sis au n°849 rue Moun-
dongo à Makélékélé, marché Bour-
reau, croisement avenue des dalettes.
L’inhumation aura lieu le jeudi 10 
octobre au cimetière Les Élus du ciel.

NÉCROLOGIE

Belgique, 10e journée, 1re division
Courtrai bat Genk 2-1. Sans Mark 
Mampassi, remplaçant au coup 
d’envoi et entré à la 87e.
Quelques jours après sa belle vic-
toire en face à Saint-Gall (6-2), jeudi 
soir en Ligue Europa Conférence, 
le Cercle de Bruges est corrigé à 
Antwerp (0-3). Avec Senna Mian-
gué, titulaire et averti à la 48e.
Belgique, 7e journée, 2e division
Le RWDM de Christ Makosso, aver-
ti à la 28e, abandonne deux points 
face à La Louvière (1-1).
Sans Yannick Oemba, pas encore 
apparu dans le groupe cette saison, 
le RFC Liège partage les points avec 
Lommel (1-1).
Croatie, 9e journée, 1re journée
Merveil Ndockyt, titulaire, et Gorica 
rentrent bredouilles de leur dépla-
cement chez le Lokomotiva Zagreb 
(1-1). Gorica est 8e sur 10 avec 8 
points.
Géorgie, 28e journée, 1re division
Dila Gori renoue avec la victoire sur 
le terrain de Gagra (5-0). Rempla-
çant, Romaric Etou est entré en jeu 
à la 83e, à 3-0.
Après une défaite et un nul qui lui 
ont fait perdre sa place de premier, 
ce succès permet à Dila Gori de re-
venir à une longueur du Torpedo 
Kutaisi. Les deux équipes s’affron-
teront le 2 novembre.

Israël, 6e journée, 1re division
Deuxième victoire de la saison pour 
l’Hapoel Haifa, à Ashdod (0-1). Fer-
nand Mayembo était titulaire. L’Ha-
poel est 6e avec 8 points.
Italie, 7e journée, 1re division
Antoine Makoumbou, remplacé à la 
65e, et Cagliari prennent un point 
sur le terrain de la Juventus de Tu-
rin (1-1).
Match nul également pour Parme à 
Bologne (0-0). Remplaçant, Gabriel 
Charpentier est entré à la 71e.
Même résultat pour Monza et War-
ren Bondo, titulaire face à Bologne 
(0-0). Avec 6 points, Parme et Ca-
gliari sont 15e et 16e. Monza est 19e 
avec 4 points.
Kososo, 8e journée, 1re division
Raddy Ovouka, titulaire, et Drita 
sont tenus en échec par Gjilani (1-
1). Drita est 5e avec 13 points.
Luxembourg, 2e tour de la 
Coupe
Le Racing Union doit attendre la 
117e et le but de la délivrance de 
Yann Mabella pour arracher son 
ticket à Oberkorn (1-0, a.p).
Norvège, 26e journée, 2e divi-
sion
Faites-Prévu Kaya Makosso est en-
tré à la 87e lors du succès de Start 
face à Bryne (2-1). Avec 33 points, 
Start remonte à la 10e place.

Camille Delourme

FOOTBALL

Le week-end des Diables rouges et  
des Congolais de la diaspora en Europe 

Le dévoilement officiel de ce clip a été ef-
fectué le samedi 5 octobre dernier. Sauve 
Gérard Ngoma Malanda, l’auteur com-
positeur, parolier et promoteur du label  
«Congo voices production», de passage à 
Paris, en a assuré la promotion personnel-
lement auprès de la presse parisienne.
Le clip sublime par ses images ce texte 
chanté en kikongo avec de belles sé-
quences en relief le pardon au sein du 

couple évoqué par l’auteur.
Ladis Arcade allie ses paroles en quête 
de repentance. Car, estime-t-il : « Il est 
difficile de parler d’amour si au centre 
il n’y a pas de pardon. Le nid de l’amour 
c’est le pardon. Et l’amour et le pardon 
sont deux choses qui vont ensemble ».
Sur le clip, on voit poindre le crépuscule 
où l’impétration porte à croire que «Bwi-
si bua nkokela, bwisi bua lemvo», littéra-
lement : « c’est le soir qu’il faut échanger 
avec son ou sa partenaire pour poser 
un geste très humble : celui du pardon » 
tel aime à le dire le compositeur Sauve 
Gérard Ngoma Malanda.
Belle association voix-texte-images : à 
voir absolument !

 Marie Alfred Ngoma

MUSIQUE

Ladis Arcade dévoile le clip de 
« Bu diama ntangu » sur toutes les 
plateformes de téléchargement
Après un lancement en juin dernier à l’occasion de la Fête de la musique, les amateurs de la 
musique de Ladis Arcade ont à leur disposition le produit de l’association film et musique 
du single «Bu diama ntangu»  

Clip -séquence Bu diama ntangu /DR

https://www.youtube.com/
watch?v=mP1m-EWCZn8
Le single «Bu diama ntangu» est un 
texte de Sauve Gérard Ngoma 
Malanda mis en musique et inter-
prété par Ladis Arcade.



N° 4854 - mardi 8 octobre  2024L E S  DÉPÊC H E S  D E  B R AZZAV I L L E16 | DERNIÈRE HEURE

Le responsable du groupe pé-
trolier a fait le point sur l’évo-
lution des projets d’ENI Congo 
au cours de la rencontre avec 
le ministre des Hydrocarbures, 
Bruno Jean Richard Itoua. Le 
projet de production du GNL 
est l’un des plus importants 
investissements de la filiale 
congolaise d’ENI durant les 
dernières au Congo, notam-
ment avec la mise en service 
en février dernier du premier 
bateau de liquéfaction d’une 
capacité de 0,6 million de 
tonnes/an de gaz. 
ENI Congo maintient son en-
gagement à investir davantage 
dans la transition énergétique. 
« Nous avons discuté de tous 
les programmes de déve-
loppement d’ENI Congo, du 
succès du premier bateau 
et du projet de construc-
tion du deuxième bateau 
qui va être mis à l’eau vers 

la mi-novembre 2025. Nous 
avons également parlé du 
programme de dévelop-
pement de l’huile de Nènè 
et de tous les programmes 
de forage, y compris du 
biocombustible », a indiqué 
Guido Brusco.
La future installation devrait 
disposer d’une capacité ini-
tiale de 2,4 millions de tonnes/
an pour atteindre, à fin 2025, 
un niveau de production de 3 
millions de tonnes/an de gaz 
liquéfié, soit une production 
globale d’environ 4,5 milliards 
de m3. Ce projet gazier a dû 
compter environ 360 milliards 
FCFA à la compagnie italienne 
qui ambitionne de satisfaire à 
la demande du marché natio-
nal et de diversifier ses offres 
énergétiques.
Deuxième opérateur pétrolier 
du pays après le Français To-
talEnergies, ENI Congo opère, 

pour ce projet, dans le bloc 
offshore Marine XII qui se si-
tuerait à une profondeur d’eau 
de plus de 28 m à 17 km des 
côtes du Congo. La compagnie 

ambitionne d’atteindre, depuis 
la découverte des réserves, 
une production de 1,2 milliard 
de barils de pétrole et 30 mil-
liards m3 de gaz. Elle travaille 

précisément sur deux puits de 
forage d’environ 600 millions 
de barils d’huile et 700 mil-
liards pieds-cubes de gaz.

Fiacre Kombo

GAZ NATUREL

ENI Congo confirme la mise à l’eau de son 
second bateau de liquéfaction 
Le groupe pétrolier italien poursuit ses activités de production du gaz naturel liquéfié (GNL) au Congo, avec la valorisation 
des champs de Nené et de Litchendjili. En séjour à Brazzaville, le directeur général des ressources naturelles globales de la 
compagnie, Guido Brusco, a confirmé, le 3 octobre, le déploiement de la deuxième usine flottante pour la mi-novembre 2024 
en attendant le démarrage un an après.    

La délégation d’ENI reçue par le ministre des Hydrocarbures/DR 

Le complexe scolaire de Tchimin-
zi, un village centre situé à 87 km 
de Pointe-Noire, dans le district 
de Tchiamba Nzassi, à la fron-
tière de l’Angola, est le huitième 
établissement scolaire d’ensei-
gnement général construit par la 
SNPC, après ceux érigés à Ewo, 
Djambala, Oyo, Ouesso, Madin-
gou et Odziba. 
Il est construit avec les frais 
de la SNPC dans le cadre de sa 
responsabilité sociétale, confor-
mément à son programme « 
Performance 2025 ». L’établisse-
ment est bâti sur une superficie 
de 28710 mètres carrés et est 
composé de trois bâtiments mo-
dernes bien équipés, abritant le 
préscolaire, le cycle primaire et 
le collège.
Le complexe scolaire Jean-Bap-
tiste-Taty-Loutard de Tchiminzi 
est doté d’un bloc administratif 
et de cinq bâtiments entièrement 
équipés, composés de quatre ap-
partements chacun, servant de 
logements d’astreinte pour les 
responsables de chaque cycle. 
Il y est prévu aussi des latrines 
modernes, un système d’adduc-

tion d’eau potable, deux forages, 
un château d’eau, une fontaine, 
une aire de jeux pour permettre 
aux enfants inscrits au présco-
laire de se distraire, un terrain 
de football et un groupe électro-
gène de 33 KVA. Pour faciliter 
la mobilité des 600 élèves qui y 
sont inscrits le long des villages 
environnants, la SNPC a offert à 
l’établissement deux bus Coaster 
flambant neufs.
Sa mise en service est un motif 

de satisfaction pour le directeur 
général de la SNPC, Maixent 
Raoul Ominga, qui estime avoir 
légué aux enfants de toute cette 
zone, de génération en généra-
tion, un cadre d’apprentissage 
de qualité, devant permettre la 
formation des élites de demain. 
« Ce jour, 4 octobre 2024, nous 
voici de nouveau à Tchiminzi 
dans le district de Tchiamba 
Nzassi pour offrir à nos enfants 
un cadre d’apprentissage digne 

ou ils recevront un enseignement 
de qualité qui fera d’eux des Taty 
Loutard de demain pour contri-
buer au développement du pays 
», a-t-il indiqué.

Déficit en personnel  
enseignant 
S’exprimant à l’occasion devant 
le ministre l’Enseignement pri-
maire, secondaire et de l’Alpha-
bétisation, Jean Luc Mouthou, et 
son collègue des Hydrocarbures, 

Bruno Jean Richard Itoua, le 
sous-préfet de Tchimba Nzassi a 
évoqué le manque d’enseignants 
dans les écoles de sa circonscrip-
tion administrative. Il a rappelé 
que la majorité d’enseignants qui 
animent les classes dans son district 
sont des enseignants communau-
taires ou bénévoles qui, eux-mêmes, 
éprouvent des difficultés à rester à 
leurs lieux de travail. 
Depuis sa création en 1998, la SNPC 
a déjà réalisé plusieurs projets à ca-
ractère socioéconomique à travers 
le pays. Dans le cadre de son pro-
gramme «Performance 2025», elle 
entend booster et révolutionner le 
secteur des hydrocarbures. Le pro-
jet repose sur quatre piliers essen-
tiels, à savoir augmenter les revenus, 
maîtriser et optimiser les coûts, 
soutenir et contribuer à l’action 
gouvernementale et assurer une 
meilleure gouvernance des ac-
tivités. En gros, ce projet ambi-
tieux vise à positionner la SNPC 
comme un leader incontesté de 
l’industrie pétrolière congolaise 
et africaine dans les années à 
venir. 

Firmin Oyé

KOUILOU 

Le village Tchiminzi doté d’une école moderne 
Construite par la Société nationale des pétroles du Congo (SNPC), l’école de Tchiminzi, débaptisée complexe scolaire Jean-Baptiste-Taty-
Loutard, a été mis en service le 4 octobre lors d’une cérémonie solennelle, en présence de deux membres du gouvernement, du directeur 
général de la SNPC, Maixent Raoul Ominga, des autorités politico-militaires du Kouilou et d’une foule de la population en liesse.  

L’un des bâtiments abritant les salles de classe/Adiac


